



El libro negro
de la
Ciudad Ciclista de Chile

In memoriam

1 de noviembre de 2020

#nomasciclistasmuertos

Cuando hablamos de la capital del ciclismo de Chile, las primeras ideas que aparecen son señeras competencias, deportistas de élite, hazañas recorriendo el país en en las distintas versiones de la Vuelta a Chile y una comunidad orgullosa de estos logros.

A lo anterior se contraponen una historia de dolor y muerte. Vidas perdidas de curicanos y curicanas en las calles, caminos y la carretera. Distintas historias que tuvieron un trágico final que parece desvanecerse en el río del tiempo. **La memoria es frágil**, por eso consideramos necesario realizar este trabajo no solo como un homenaje a quienes murieron mientras se desplazaban en bicicleta, sino también como una necesaria constatación de una tarea sin fin, para evitar futuras muertes.

La comunidad, en la última consulta ciudadana en Curicó, reconoció la carencia ubicando casi en primer lugar de prioridad la necesidad de infraestructura para ciclistas urbanos. Las diversas entidades y agrupaciones de ciclistas urbanos en conjunto al municipio han trabajado para identificar prioridades y cubrir algunas ya habilitadas. La pandemia en tanto ha motivado la necesidad de utilización de espacio público que privilegie a los peatones y -parcialmente- a los ciclistas. Consideramos necesario fortalecer lo urbano con las personas al centro y no definir una ciudad en función de los automóviles, con el costo que esto tiene. En ese esquema, la bicicleta debería ser central, más aún en una ciudad que ostenta el título de *capital ciclista*. Lograrlo **ayudará a salvar vidas**.

No más ciclistas muertos. Este lema acompaña los funerales de quienes han muerto trágicamente en la ciudad. Es la expresión de miles de ciclistas urbanos que en Curicó rinden condolencias a las familias y cercanos de cada fallecido. Queremos sumar hoy la necesaria memoria, que debe mantenerse para lograr la anhelada convivencia vial en armonía, donde la vida sea lo prioritario.



Ciclistas urbanos acompañan el cortejo fúnebre de Gema González Hernández.

En memoria de las y los ciclistas urbanos fallecidos en Curicó, ciudad y provincia.

Carlos Hernández Sobarzo, 18 años
30 de mayo de 1990

Muere en el lugar del siniestro, en Alameda Manso de Velasco de Curicó, vía norte a sur, al ser colisionado por un camión a las 16:35 horas.

Joaquín Leiva Reyes, 59 años
4 de diciembre de 1990

Muere de forma inmediata en el Km 193, tras ser impactado por automóvil de dirección sur a norte, luego de haber cruzado de oriente a poniente. Vivía frente a la planta lansa.

Óscar González Morales, 14 años 14 de diciembre de 2008

Muere en el lugar de forma inmediata, en Tutuquén Centro. El ciclista de 12 años iba con sus amigos a bañarse al río en dirección al sector poniente. En una maniobra donde participó una máquina y una camioneta, esta última impacta a uno de los ciclistas con posterior TEC, muriendo en el lugar. A pesar de la llegada de Carabineros y SAMU, los esfuerzos fueron infructuosos.

Marco Torres Pino, 46 años 17 de octubre de 2013

Muere de forma inmediata, en la pista poniente de Avenida Alessandri, fuera del Rodeo de Curicó. Durante la mañana del jueves mientras viajaba hacia el centro, fue colisionado por un taxi colectivo cuando el profesional de la salud ingresó a la vía para cruzar a la pista contraria, a pocos metros de un paso peatonal debidamente demarcado y que está ubicado justo en el ingreso al recinto del rodeo.

Víctor Albornoz Ramírez

8 de marzo de 2014

Muere mientras es trasladado al Hospital de Emergencia de Curicó. El ciclista y funcionario municipal -encargado de la Oficina de Desarrollo Comunitario- fue colisionado por un camión de carga, frente a la Municipalidad de Rauco, mientras se retiraba de su trabajo en jornada extraordinaria ya que colaboraba durante el periodo de Permisos de Circulación.

Gabriel Campos Farías, 19 años 9 de marzo de 2015

Muere en el lugar del siniestro, en Villa Conavicoop, Curicó. El ciclista impactó a un vehículo estacionado, quebrando el parabrisas posterior perdiendo la vida de forma instantánea.

Manuel Valdés Alcaíno, 22 años 21 de septiembre de 2015

Muere en el lugar luego de intento de reanimación, a la altura del Km 1,6 en ruta J-60, en sector Barros Negros de Curicó. El ciclista iba en dirección hacia Curicó, intentó hacer un cambio de pista sin percatarse del automóvil.

Luis Díaz, 68 años
21 de diciembre de 2015

Muere en el Hospital de Emergencia de Curicó, luego del siniestro en intersección de calle Balmaceda con Colón en Curicó. El ciclista fue impactado por un vehículo en la intersección sufriendo lesiones graves, debiendo ser trasladado al centro asistencial donde falleció.

Lindor Fuentes, 48 años 30 de noviembre de 2016

Ciclista fue colisionado por camión de carga en paso bajo nivel de acceso a empresa Cementos Bío Bío. El camión de la empresa Depetris, que transportaba cemento a granel, colisiona al ciclista que trabajaba como guardia de seguridad en el sector.

Alexis Arenas Martínez, 30 años 9 de diciembre de 2016

Muere en el lugar del siniestro. A las 06:00 en Km 1,5 del sector Buena Paz, en la comuna de Molina. El ciclista muere de forma inmediata luego de ser atropellado por un vehículo.

José Cuevas Díaz, 46 años
15 de mayo de 2017

Muere en el lugar del siniestro, a las 20:30 luego de ser embestido por una camioneta en el sector Los Lirios, en Sarmiento.

Marcela Noelia Alos, 40 años 09 de junio de 2017

Muere en el lugar del siniestro, a las 14:45 en Km 4 de la ruta J-976, sector Boyeruca, Vichuquén. La ciclista, turista de nacionalidad argentina, es impactada por un camión que cruzó la calzada muriendo en el lugar y quedando el cuerpo atrapado bajo el vehículo de carga.

Roberto López Salinas, 17 años 31 de diciembre de 2017

Muere en Hospital de Emergencia de Curicó, luego del siniestro del 31 de diciembre pasadas las 18:00 horas a la altura del Km 3 en ruta J-415, sector La Mancilla, Teno. El ciclista viajaba en la misma bicicleta con otro ciclista, siendo impactados por un vehículo que se desplazaba de oriente a poniente, conducido bajo los efectos del alcohol.

Hernán Gatica Lagos, 16 años 31 de diciembre de 2017

Muere en el lugar, 31 de diciembre pasadas las 18:00 horas a la altura del Km 3 en ruta J-415, sector La Mancilla, Teno. El ciclista viajaba en la misma bicicleta con otro ciclista, siendo impactados por un vehículo que se desplazaba de oriente a poniente, conducido bajo los efectos del alcohol.

Nelson López Rojas, 58 años 1 de febrero de 2018

Muere en centro asistencial luego de siniestro a las 18:00 horas a la altura del Km 197 de la pista oriente de ruta 5 Sur, en las cercanías del puente Lontué, frente a Curicó. Fue impactado por un vehículo que lo lanzó varios metros hacia una zanja al costado de la carretera. La unidad de rescate del Cuerpo de Bomberos de Curicó junto a personal del SAMU entregaron las primeras atenciones. Fue trasladado al Hospital de Emergencia de Curicó, donde falleció.

Jaime Muñoz Morales, 63 años 7 de febrero de 2018

Muere en centro asistencial luego de siniestro, acaecido a las 16:00 horas a la altura del Km 17,2 en ruta J-40, en sector Punta Norte en Comalle. Se investiga si hubo contacto o no con un camión que transitaba en el lugar en dirección oriente y por la misma vía en que transitaba el ciclista.

Telenia Navarro Fuentes, 46 años 10 de mayo de 2018

Muere en centro asistencial luego del siniestro. Pasadas las 10:00 horas del jueves, en la ruta 448, específicamente en el kilómetro 1 frente al Estadio de Rauco. Telenia de las Mercedes Navarro Fuentes de 46 años, se trasladaba en su bicicleta, siendo impactada violentamente por una caminata Nissan Terrano, resultando con lesiones de consideración, siendo trasladada en ambulancia hasta el Hospital de Emergencia de Curicó, lugar donde falleció pese a los esfuerzos médicos.

Alfredo Nahuelhual Castillo, 55 años
29 de mayo de 2019

Muere en el lugar del siniestro a las 07:50 horas, en Km 14,5 de la ruta J-55, que une Romeral con los Queñes. Transitaba en bicicleta, de oriente a poniente. Muere tras ser atropellado por el vehículo.

Manuel Meléndez Leiva, 70 años 4 de junio de 2019

Muere en el lugar del siniestro, a las 07:09 horas. Se desplazaba a sus labores en el Fundo San Ignacio. Fue embestido por un minibús de la empresa Molycur. Falleció en el Km 2,7 de la ruta K-15 que une a Lontué y Molina, sector de Entre Ríos en la comuna de Molina.

Gema González Hernández, 44 años 23 de enero de 2020

Muere en el lugar del siniestro, en Camilo Henríquez con Rodríguez, Curicó. Volvía de su trabajo luego de finalizar turno en Mall Valle cerca de la medianoche. Fue atropellada por un Bus Andimar, que en la maniobra de viraje desde Camilo Henríquez hacia Rodríguez alcanzó a la trabajadora.

Patricio Zúñiga Pezoa, 65 años
17 de agosto de 2020

Muere en el lugar del siniestro. Murió cerca de las 20:00 horas luego de ser impactado por un vehículo que se dio a la fuga, en el sector Los Quillayes en la comuna de Sagrada Familia.

Este libro está incompleto.

El registro de ciclistas fallecidos si bien está actualizado a 2020 y cuenta con la mayor parte de casos en la década de 2010, no contempla todos los ciclistas urbanos fallecidos en décadas anteriores.

En las ediciones siguientes esperamos encontrarlos para sumarlos a este homenaje y, desde luego, no tener que agregar ningún fallecido del presente.

Si desea enviar información o aportes a este trabajo, escribanos a curicociudadciclista@gmail.com.

El libro negro
de la
Ciudad Ciclista de Chile

2020